

# LA CAJA DE PANDORA

Por Ernesto Estévez León

Caracas, Junio 10, 2023

## “CUBA: ¿LA NUEVA REPÚBLICA DE LA FEDERACION DE RUSIA?”

*“Para nosotros esta visita a Moscú tiene un honda significación. La hacemos en un momento en que tanto Rusia como Cuba están sometidas a unas sanciones que proceden y tienen su origen en el mismo enemigo”.*

Miguel Díaz-Canel, Moscú, 22 de noviembre de 2022

---

### **CAPITULO I** **INTRODUCCIÓN**

Para apreciar y entender las causas que hoy llevan a la Federación de Rusia y a Cuba “a reactivar su cooperación estratégica”, es necesario remitirnos a las relaciones históricas entre la extinta Union Sovietica y Cuba, las que se iniciaron tímidamente con la visita a La Habana del Vice Primer Ministro Soviético Anastas Mikoyan en febrero de 1960 y culminaron oficialmente 30 años despues, con la disolución de la Union Sovietica el 25 de diciembre de 1991. De la revisión de lo acontecido en esa tres décadas, apreciaremos que la Union Sovietica encuadró sus relaciones con la Isla en el marco de su política geoestratégica durante la Guerra Fría, mientras que para la Cuba castrista las relaciones con Moscú tenían como fin último, como bien lo definió Georgie Anne Geyer en su libro “*Guerrilla Prince. The Untold Story of Fidel Castro*”, la necesidad de Fidel Castro de “*utilizar al comunismo para proteger al castrismo*”.

Hoy, las razones que han llevado a Moscú y La Habana a reanudar sus vínculos históricos, prueban cierto lo dicho por el Presidente Harry Truman en cuanto a que “*lo único nuevo en el mundo es la historia que no conoces*”. En efecto, para la actual dirigencia rusa encabezada por Vladimir Putin, Cuba sigue siendo un peón - sacrificable de ser necesario - en el marco de su política expansionista que busca reestablecer las fronteras de la antigua Union Sovietica; mientras que para La Habana, se trata simplemente de garantizar la sobrevivencia del régimen que nuevamente confronta un colapso por causa de la imposibilidad de seguir contando con el sustento de Venezuela,

país que se ha visto obligado limitar el suministro de petróleo a Cuba <sup>(1)</sup> y redireccionar un 25% de su menguada producción petrolera hacia Estados Unidos <sup>(2)</sup> en procura de muy necesitados recursos financieros.

## **CAPITULO II**

### **RELACIONES URSS - CUBA**

#### **1959 - 1991**

Aun cuando el 12 de enero de 1959 la Unión Soviética reconoció diplomáticamente al gobierno Revolucionario cubano, el interés de Moscú con relación a Cuba no se manifestaría fuera de la firma de un acuerdo para la venta de 500.000 toneladas de azúcar, lo que no era extraño pues la URSS ya le había comprado azúcar a Cuba en 1955 (442.000 toneladas) y en 1957 (351.000 toneladas). Moscú no había considerado a Cuba como una potencial ficha en el enfrentamiento entre el Este y el Oeste y la pasividad soviética hacia el nuevo gobierno cubano puede atribuirse a la intención de Moscú de limar asperezas con Occidente después de la represión en Hungría en 1956. En ese espíritu de *détente*, Nikita Khrushchev realizaría un muy promocionado viaje a Estados Unidos por invitación del Presidente Eisenhower en septiembre de 1959 y el Vice Primer Ministro soviético Anastas Mikoyan visitaría la Casa Blanca ese mismo año. Por otro lado, un apoyo activo de Moscú hacia Cuba, país caribeño que se encontraba en el perímetro defensivo de Estados Unidos, hubiese entorpecido el acercamiento norteamericano-soviético y, además, Fidel Castro no había mostrado interés en vincular la Revolución con la Unión Soviética, ni durante la lucha en la Sierra Maestra <sup>(3)</sup>, ni tras asumir el poder el 1º de enero de 1959, lo que se evidenció del excluyente *"I am not a*

---

**(1)** El Presidente de Cuba Miguel Díaz-Canel declaró el 14 de abril de 2023 que la crisis energética que está gravemente afectando a Cuba se debe *"al incumplimiento de los países que nos suministran"*, entre los que se cuenta Venezuela que le provee a la Isla más del 50% del petróleo que consume.

**(2)** Según los últimos datos publicados por Petróleos de Venezuela PDVSA, la producción de petróleo para el mes de abril de 2023 fue de 810,000 bd. En 1999 Venezuela producía más de 3.200,000 bd de petróleo.

**(3)** Durante la famosa entrevista a Fidel Castro el 17 de febrero de 1957 realizada en la Sierra Maestra por el periodista del *The New York Times* Herbert Mathews, Castro no sugirió identificación alguna de su Revolución con el comunismo, ni animadversión hacia Estados Unidos, manifestando que *"...no tenemos animosidad contra Estados Unidos y el pueblo norteamericano. Estamos luchando por una Cuba democrática y por la conclusión de la dictadura"*.

*Communist*”, manifestado por Fidel Castro durante su entrevista en el programa de la cadena televisiva *Meet the Press* de NBC-TV realizada el 19 de abril de 1959 en Washington, que implicaba - a lo menos de su boca para afuera - su rechazo a cualquier identificación ideológica de la Revolución con el comunismo y por ende, con la Union Sovietica.

Para finales de 1959, la Revolución castrista comenzó a radicalizarse y se acentuó el enfrentamiento con los Estados Unidos, país que ya tildaba a Fidel Castro y a los suyos de “comunistas”. Ese enfrentamiento prendió las alarmas en Moscú que apreció correctamente que en Cuba podía repetirse lo sucedido en Guatemala en junio de 1954 cuando el entonces izquierdista Presidente Jacobo Árbenz fue derrocado por una operación encubierta de la Agencia Central de Inteligencia CIA denominada “*Operación PBSuccess*”. Ciertamente la evaluación del Kremlin probó ser correcta pues para enero de 1960 la CIA había comenzado a desarrollar un plan para el derrocamiento de Fidel Castro que sería presentado al Presidente Eisenhower en marzo de 1960 bajo en nombre clave de “Operación Pluto”, la que un año mas tarde, en abril de 1961, se convertiría en la Invasión de Bahía de Cochinos. Así, Anastas Mikoyan viajaría a La Habana el 4 febrero de 1960 con la excusa de inaugurar una exposición comercial y cultural soviética. En el encuentro entre Mikoyan y Fidel Castro se acordó el apoyo soviético a Cuba en lo económico (dinero por azúcar), con el propósito de incorporar a Cuba al bloque comunista y librarla del control norteamericano. En esa reunión igualmente se sentaron las bases del soporte político y militar que Moscú daría a Cuba. La primera oportunidad de poner a prueba el apoyo político soviético se produjo en 1961 cuando la Brigada de Asaltó 2506 inició la “Operación Pluto - Plan Zapata” con los bombardeos a bases aéreas cubanas el sábado 15 de abril como antesala de la Invasión de Bahía de Cochinos que sería ejecutada dos días más tarde. El domingo 16 de abril durante el entierro en el habanero Cementerio de Colon de las 7 bajas sufridas en el ataque el día anterior a la Base Aérea capitalina “Ciudad Libertad”, Fidel Castro, consciente que la esperada invasión estaba por ocurrir, declaró el carácter socialista de la Revolución, con el claro propósito de forzar a la Union Soviética a acudir en defensa del castrismo.

La historia nos narra que la Invasión de Bahía de Cochinos fracasó pues un indeciso John F. Kennedy le retiró el vital apoyo aéreo necesario para su éxito debido a la ame-

naza de Nikita Khrushchev de atacar Berlín Occidental y de acudir en ayuda de Cuba si la invasión no era detenida. La indecisión mostrada por el Presidente Kennedy en Cuba no solo le granjeó el irrespeto de Khrushchev, sino que estimuló al líder soviético a subir las apuestas un año más tarde, instalando misiles balísticos en Cuba, justificando su decisión en que el indeciso Presidente norteamericano aceptaría como un *fait accompli* el despliegue misilístico soviético en Cuba y que tal acción, por vía de consecuencia, protegería a su nuevo aliado caribeño de una segura agresión norteamericana. Así, en agosto de 1962 comenzó la “Operación Anadir” que llevó al despliegue secreto en territorio cubano de misiles balísticos soviéticos de alcance medido e intermedio SS-4 y SS-5 y al suministro de misiles crucero “Luna” con capacidad nuclear para la defensa costera. Esa retadora decisión de Khrushchev llevaría al mundo lo mas cerca que ha estado de su destrucción durante los referidos por Robert F. Kennedy como los “*Trece Días*” en octubre de 1962. Aun cuando el desenlace de la Crisis de los Misiles le dio al Presidente Kennedy una aparente y muy necesitada “victoria” tras su descalabro en Bahía de Cochinos pues los soviéticos retiraron sus misiles estratégicos de Cuba como fue exigido por Washington,<sup>(4)</sup> los hechos que siguieron al desmantelamiento de las bases misilística soviéticas en Cuba, desacreditan la versión del éxito imputado al Presidente Kennedy. En efecto, como hoy se conoce por los documentos e informes que han sido desclasificados, las razones estratégicas que movieron a Khrushchev a tomar la decisión de instalar armas ofensivas nucleares en Cuba fueron 1.- los misiles nucleares norteamericanos “Jupiter” en Turquía e Italia, y 2.- la real posibilidad de un ataque norteamericano contra Cuba. En el acuerdo “secreto” entre Kennedy y Khrushchev que llevó al retiro de las armas estratégicas soviéticas de Cuba, Kennedy accedió precisamente a lo pretendido por el líder soviético pues los misiles “Jupiter” fueron retirados de Turquía e Italia y Kennedy se comprometió a no atacar a Cuba, ni

---

(4) Algunos analista han señalado que Khrushchev, ante la furia manifestada por Fidel Castro por la retirada inconsulta de los misiles soviéticos de Cuba, había ofrecido a Castro dejar en la Isla bajo control cubano las armas nucleares tácticas (bombas y misiles crucero “Luna”) como premio de consolación, pues el acuerdo con Washington solo se refería a *misiles balísticos*. Sin embargo, el enviado del Kremlin a negociar la salida de los misiles con Fidel Castro, Anastas Mikoyan, entendió que dejar armas nucleares en manos de Fidel Castro constituía un riesgo inaceptable, lo que llevó al retiro de todas las armas no convencionales que habían sido enviadas a Cuba bajo la “Operación Anadir” y al primer desencuentro político entre la Habana y Moscú.

permitir se incursionara contra la Isla desde territorio norteamericano. Irónicamente, Nikita Khrushchev, quien había logrado el retiro de los misiles de Turquía e Italia y el compromiso que Cuba no sería atacada por ni desde Estados Unidos, fue injustamente tildado por sus colegas del Kremlin como el perdedor de la confrontación con los Estados Unidos. Ello sirvió de excusa para que tan solo dos años después, el 14 de octubre de 1964, Khrushchev fuese defenestrado de sus cargos y sustituido por Leonid Brézhnev.

La Crisis de los Misiles llevó al primer distanciamiento entre Moscú y La Habana pues Fidel Castro se sintió justificadamente humillado por no haber sido tomado en cuenta en los acuerdos entre Kennedy y Khrushchev. Ello llevó a que Fidel Castro, estimulado por el maoísta Ernesto “Che” Guevara <sup>(5)</sup>, buscara el acercamiento con China en procura de la seguridad que Moscú le había negado, al tiempo que aceleró la subversión en América Latina <sup>(6)</sup>, lo que no estaba en sintonía con la política de coexistencia que entonces propugnaba Moscú bajo el esquema de “la vía pacífica al socialismo”. Cuba también incursionó en África en sintonía con la política de Beijing de contrarrestar la influencia de la Unión Soviética y de los países Occidentales en ese Continente, enviando en abril de 1965 al Che Guevara y a 120 afrocubanos al Congo para apoyar la guerrilla marxista Simba contra el gobierno de Joseph Mobutu. Un Che Guevara resentido y derrotado abandonaría el Congo en diciembre de 1965, renegando que *“...no podemos liberar solos a un país que no quiere luchar”*.

Al asumir la presidencia de Estados Unidos como consecuencia del asesinato de John F. Kennedy, Lyndon B. Johnson aplicó una política agresiva con respecto al avance comunista en Asia y América. Tras el incidente del Golfo de Tonkin <sup>(7)</sup> acontecido el 2 de agosto de 1964, Washington envió tropas a Viet Nam del Sur y bombardeó Vietnam del Norte con el fin de contener el avance comunista en Asia, en aplicación de la “teoría del

---

<sup>(5)</sup> En noviembre de 1961 Ernesto Guevara viajó a China donde se reunió con Mao Zedong, quedando impresionado de la transformación de la sociedad rural china en una industrializada, comentando que China constituía *“un ejemplo que muestra un nuevo camino para las Américas”*.

<sup>(6)</sup> La penetración fidelista en América se inició en 1959 con frustradas expediciones a Panamá y República Dominicana y en Venezuela en 1961.

<sup>(7)</sup> El llamado “incidente del Golfo de Tonkin” fue un supuesto ataque por unidades navales de Vietnam del Norte contra el destructor de la armada de Estados Unidos el USS Maddox, lo que sirvió de excusa para la incorporación definitiva de Estados Unidos a la guerra en Vietnam.

dominó”. En abril de 1965, con el propósito de evitar “*una nueva Cuba en America*”, Johnson ordenó la intervención en la Republica Dominicana. Esa política agresiva de Washington prendió las alarmas en La Habana, lo que llevó a Fidel a plantearse la urgente necesidad de un acercamiento con Moscú, visto que el apoyo de China a Cuba y sus aventuras en America y Africa no pasaban de la retórica. El alejamiento de Cuba y China se haría definitivo al comienzo de 1966 cuando Beijín cortó en más de la mitad el suministro de arroz a Cuba, lo que provocó un violento ataque por un arrinconado Fidel Castro, quien acusó a Beijín de chantaje económico y de haberse sumado al bloqueo norteamericano. A partir de entonces, Fidel Castro, consciente que la sobrevivencia de su Revolución dependía del petróleo ruso y no del arroz chino, regresó cabizbajo al redil soviético, pagando un alto costo. En efecto, Moscú exigió el corte de las aventuras fidelistas en America, lo que llevaría al sacrificio del Che Guevara en Bolivia en octubre de 1967 y, en 1969, al fin de la guerrilla en Venezuela con la incorporación de los alzados a la llamada “Politica de Pacificación” aplicada por el Presidente venezolano Rafael Caldera. En lo político, Castro fue presionado por Moscú para apoyar públicamente en 1968 la invasión soviética a Checoeslovaquia, lo que le trajo grandes críticas y rechazos de los países miembros del Grupo de los No Alineados. Pero el evento que sometió a Cuba al definitivo control político y económico de Moscú, aconteció en mayo de 1970 cuando Fidel Castro reconoció que su muy fanfarroneada zafra de los 10.000.000 de toneladas de azúcar había fracasado. Aunque Cuba logró producir 8.000.000 de toneladas de azúcar en la zafra 1969 -1970, el empeño fidelista en los “10 millones” significó la paralización del resto del sector económico y productivo cubano para cumplir la orden castrista.<sup>(8)</sup> En 1972 se produciría el ingreso de Cuba al CAME (Consejo de Ayuda Mutua Económica) fundado por José Stalin en 1949, organización bajo control de Moscú que reunía a los países de Europa del Este, Cuba, Mongolia y Vietnam, y se encargaba de fijar las actividades productivas y de intercambio entre sus miembros. A partir de entonces, Cuba se convirtió en un satélite más de la Union Sovietica, defendiendo los intereses de Moscú en Angola entre 1975 y 1991 con el aporte de más

---

<sup>(8)</sup> La zafra cubana 2022-2023, totalizó 455.000 toneladas de azúcar que representan el 90% de los ingresos de la Isla. En la zafra 1958 -1959, el último año antes de la nacionalización de la industria azucarera por Fidel Castro, Cuba produjo mas de 5 millones de toneladas de azúcar.

de 300.000 combatientes (“Operación Carlota”) y apoyando la invasión soviética a Afganistan en 1979. Cuba permanecería bajo total subordinación de la Unión Soviética hasta la desintegración de la URSS en diciembre de 1991.

Tras la desaparición de la Union Sovietica y la disolución del CAME, se puso de manifiesto el grado de dependencia de Cuba de Moscú.<sup>(9)</sup> Los créditos en condiciones favorables otorgados por la Union Sovietica que en periodo 1960 -1990 alcanzaron los 65 mil millones de dólares, desaparecieron; las inversiones soviéticas se paralizaron, y los envíos de petróleo se redujeron en un 80%. Ante no poder contar con quien lo mantuviera, Fidel Castro se vio obligado a declarar en 1990 el ominoso “Periodo Especial en Tiempo de Paz” que significó el colapso social de Cuba y llevó a la caída de su PIB en un 35%, desplome que solo ha sido superado por la actual Venezuela. Los años 1991 y 1993 fueron sinónimos para los habitantes de Cuba de hambre, sufrimiento, austeridad y problemas de salud pública manifestados en los más de 50.000 casos de *neuropatía óptica cubana*, una condición que causaba ceguera temporal y que se vinculó a la falta de ingesta de nutrientes. <sup>(10)</sup> La caótica situación sufrida por los cubanos se mantendría por toda la década de 1990 y solo culminaría cuando un desesperado Fidel Castro logró, (parafraseando a Georgie Anne Geyer) “*utilizar al chavismo para proteger al castrismo*”.

### **CAPITULO III**

#### **RELACIONES CUBA - FEDERACIÓN DE RUSIA**

Si bien Venezuela se convirtió a partir del 2000 en el sostén del régimen cubano literalmente regalándole petróleo para su reventa en el mercado internacional cuando el precio del crudo estaba sobre los \$100 pb, a partir del 2016, con la caída de los precios del petróleo a \$26 pb y el desplome entre el 2016 y el 2022 de la producción venezolana de 2.400.000 bd a 670.000 bd, Cuba confrontó una nueva crisis que presagiaba graves problemas económicos y sociales. Así lo adelantó en abril de 2019 el Presidente cubano

---

<sup>(9)</sup> Cuba importaba hasta 98% del petróleo que necesitaba de la URSS, nación con la que mantenía el 72% de su intercambio comercial.

<sup>(10)</sup> La epidemia de neuropatía óptica que estalló en 1993 que originalmente fue atribuida por un arrinconado gobierno cubano a “... *un ataque biológico del Imperio*”, fue correctamente diagnosticada por el nefrólogo venezolano José Muci Mendoza, quien viajó a Cuba integrando una comisión de la OMS y la Organización Panamericana de la Salud OPS. El Dr. Muci Mendoza, Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina de Venezuela, indicaría en su informe final que “...*el hambre y la miseria fueron la razón etiológica última de la epidemia*”.

Miguel Diaz-Canel quien advirtió que la mala situación económica que comenzaba a vivirse en Cuba producto de la disminución del apoyo energético venezolano podía empeorar, señalando al respecto que, “...*para decirlo en buen cubano: la crudeza del momento nos exige establecer prioridades bien claras y definidas, para no regresar a los difíciles momentos del Período Especial*”. <sup>(11)</sup> Si bien el régimen cubano había logrado exprimir a Venezuela al grado máximo gracias a la sumisión de Hugo Chávez frente a Fidel Castro y a la subordinación del sátrapa que ocupó ilegalmente la presidencia venezolana tras la muerte de Chávez el 30 de diciembre de 2012, Venezuela no ofrecía el grado de protección política y estratégica que requería el castrismo y que solo podía suministrarlo la Federación de Rusia. Por ello, Cuba comenzó a reforzar sus vínculos con Moscú - su principal acreedor externo - a partir de la llegada de Vladimir Putin al poder en el año 2000. A los pocos meses de asumir la Presidencia de Rusia, Vladimir Putin visitó Cuba, al igual que lo hizo en el 2008 el entonces Presidente ruso y mano derecha de Putin, Dmitri Medvédev. Esas visitas serían correspondidas en enero de 2009 por Raúl Castro quien pasó una semana en Moscú negociando nuevos acuerdos y estrechando las relaciones entre viejos aliados. Como consecuencia del acercamiento, el gobierno cubano apoyaría las incursiones y anexiones ilegales ejecutadas por Vladimir Putin en la República de Georgia en el 2008 y en Crimea en el 2014. En agradecimiento al apoyo cubano a sus aventuras expansionistas, Putin viajó a La Habana en julio de 2014 donde anunció que Rusia condonaba el 90% del saldo de la deuda de 35.000 millones de dólares que entonces Cuba le adeudaba a Rusia.

El tímido deshielo de las relaciones entre Washington y La Habana durante la Administración de Barak Obama fue devuelto a congelador por Donald Trump quien aplicó más de 200 sanciones contra Cuba, empujando la economía de la Isla al borde del abismo, bajo la justificación del apoyo de Cuba a Nicolás Maduro y la falta de democracia en la isla. Trump castigó el transporte, el turismo y las remesas; prohibió los negocios con una extensa "lista negra" de empresas vinculadas a los militares cubanos y paralizó los servicios consulares tras unos misteriosos problemas de salud sufridos por diplomáticos de EE.UU en La Habana atribuidos a ataques con armas sónicas. El 11 de enero de 2021, a escasos 9 días de la toma de posesión de Joseph Biden como nuevo Pre-

---

(11) <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-47941889>

sidente de Estados Unidos, Donald Trump devolvió a Cuba a la lista de países patrocinadores del terrorismo de la que había salido en el 2015.<sup>(12)</sup> Aun cuando el actual Presidente Joseph Biden prometió durante su campaña retirar a Cuba de la lista de países terroristas, hasta la presente fecha Biden no ha cumplido su promesa. La conjunción de factores políticos y económicos negativos como la indiferencia del actual gobierno de Estados Unidos hacia Cuba y la cada día mas adversa situación económica de Venezuela que llevo a Caracas a suspender las entregas de combustible a Cuba como bien lo reconoció el Presidente Diaz-Canel el pasado 14 de abril, han obligado a La Habana a plegarse sumisamente a los intereses geopolíticos de Moscú como única posibilidad de sobrevivencia.

Por su parte Vladimir Putin, habiendo tomado la decisión de invadir Ucrania tras la estrepitosa salida de las fuerzas de Estados Unidos y de la OTAN de Afganistan en septiembre de 2021, inició a comienzos del 2022 un estrechamiento de los lazos con sus aliados caribeños - Cuba, Nicaragua y Venezuela - como un mensaje a Estados Unidos que Rusia actuaría en “su patio trasero” si Occidente se inmiscuía en los asuntos que afectaban los legítimos interese fronterizos de la Federación de Rusia. Con tal propósito y evocando las acciones estratégicas ejecutadas por los soviéticos durante la Crisis de los Misiles, en enero de 2022 el Viceministro de Exteriores de Rusia Serguei Ryabkov advirtió que Moscú no descartaba una presencia militar rusa en Cuba y Venezuela, si aumentaban las tensiones con Estados Unidos, lo que ameritó que el Asesor de Seguridad Nacional de Estados Unidos Jake Sullivan manifestara que *“Estados Unidos respondería de forma decisiva si rusia avanzaba en esa Dirección”*.<sup>(12)</sup> Hay que mencionar que durante la anterior crisis en Ucrania, cuando en el 2014 Rusia ocupó Crimea y apoyó la secesión de las provincias ucranianas de Lugansk y Donetsk, Moscú igualmente amenazó con la posibilidad de abrir bases en Cuba y Venezuela, lo que no llegó a más pues Occidente y la Administración Obama no respondieron de forma efectiva al expansionismo ruso.

---

<sup>(12)</sup> Cuba fue incluida en la lista de países patrocinadores del terrorismo en 1982 durante la Administración de Ronald Reagan y sería retirada en el 2015 como parte del acercamiento entre Cuba y Estados Unidos promovido por Barak Obama. El gobierno saliente de Donald Trump incluyó nuevamente a Cuba en la lista en enero de 2021 por negarse a extraditar a Colombia a terroristas del ELN que habían participado en el ataque con coche bomba que arrasó con una academia de policía en Bogotá en el 2019.

En enero de 2022, los Presidentes de Cuba y Rusia sostuvieron una conversación telefónica en la cual, según lo reportó el Kremlin, ambos mandatarios abordaron cuestiones relativas “...a una mayor coordinación de las acciones de los dos países en el ámbito internacional de acuerdo con los principios de la cooperación estratégica y las tradiciones de amistad y entendimiento mutuo.”<sup>(13)</sup> El 21 de febrero de 2022, horas antes del arribo del Presidente de la Duma rusa Viacheslav Volodin a La Habana y que se iniciara la “Operación Especial Militar” lanzada por Rusia contra Ucrania, la Duma o Cámara Baja del Parlamento ruso anunció la restructuración de la deuda que Cuba mantenía con Rusia para la fecha montante a \$2.300 millones, prorrogando hasta el 2027 el pago de los créditos que Rusia otorgó a Cuba entre los años 2006 y 2019 para financiar proyectos energéticos, metalúrgicos y de transporte, así como el suministro de mercancías y materiales. Cuba dejó de pagar sus préstamos con Rusia, desde el inicio del 2020 cuando comenzó la caída de su economía, especialmente del sector turismo, por causa de la **P**landemia del **V**irus **C**hino. Pero las dadas rusas tendrían un costo para Cuba y su soberanía. El sábado 27 de febrero, Viacheslav Volodin, tras su accidentado regreso a Rusia por la extensión de su vuelo en 17 horas debido a que Suecia y Finlandia cerraron su espacio aéreo a la nave que lo transportaba desde La Habana como respuesta al inicio de la invasión a Ucrania el 24 de febrero, declaró que “estaba agradecido a las autoridades cubana por reconocer las Repúblicas Populares de Donetsk (RPD) y Lugansk (RPL)”, las que habían sido reconocida por Rusia como paso previo a la invasión a Ucrania. Aunque el Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba justificó en un comunicado el martes 1º de marzo de 2022 las acciones del Kremlin sobre territorio ucraniano, culpando a Estados Unidos y la OTAN por la crisis en Ucrania y respaldando el derecho de Rusia a “defenderse”, en ese comunicado la Cancillería cubana no hizo referencia específica al reconocimiento como repúblicas independientes de las provincias separatistas ucranianas de Donetsk y Lugansk.<sup>(14)</sup> Este proceder de la dirigencia rusa que “decidió” adoptar decisiones políticas y diplomáticas en nombre de

---

<sup>(12)</sup> “Cuba vuelve a priorizar a Rusia ante la Guerra en Ucrania ante la falta de señales positivas de EEUU”, Universidad de Navarra Global Affairs, abril de 2022.

<sup>(13)</sup> *ibidem*.

<sup>(14)</sup> <https://www.martinoticias.com/a/cuba-reconoce-republicas-de-donetsk-y-luhansk-dice-volodin/314218.html>.

Cuba, involucrando desde su inicio a la Isla en el conflicto bélico en Ucrania, puso en evidencia que todo lo relacionado con los intereses estratégicos de Rusia se decidía en Moscú y no en La Habana. A partir de ese momento, el gobierno Cubano apoyaría sumisamente en todos los foros internacionales la invasión a Ucrania y condenaría las sanciones económicas impuestas por Estados Unidos y la Union Europea.

Como consecuencia del muy negativo desarrollo para Rusia de su guerra en Ucrania, su aislamiento en foros internacionales y las sanciones económicas impuestas por Occidente que seguramente se incrementarían en su alcance y severidad tras el crimen de lesa humanidad cometido por Rusia con la voladura el 6 de junio de la represa de Nova Kakhovka <sup>(15)</sup> sobre el río Dniéper que ha ocasionado terribles daños humanos y ambientales con la inundación de 24 poblaciones ucranianas y de 10.000 hectáreas de tierras cultivables, esparcidas en un área de 600 km<sup>2</sup>, Moscú ha concentrado su atención en sus “aliados” hemisféricos - Cuba, Venezuela y Nicaragua - como parte de su estrategia geopolítica para extender su influencia en la propia frontera de Estados Unidos. Esta estrategia se evidencia especialmente con relación a Cuba, país que a partir del viaje de Díaz-Canel a Moscú en noviembre de 2022 en busca de un salvavidas para la agonizante economía cubana, ha recibido la visita de altos funcionarios rusos - entre ellos el Canciller Serguéi Lavrov y el Vice Primer Ministro Dmitry Chernyshenko - quienes han viajado a Cuba “...con el propósito de llevar las relaciones, comerciales y financiera al alto nivel de los nexos políticos”. <sup>(16)</sup>

A finales del mes de mayo de 2023, tras la celebración en La Habana de un Foro Empresarial Ruso-Cubano, se firmaron una serie de acuerdos comerciales, financieros y de inversión mediante los cuales Cuba concedió “facilidades especiales” a los inversionistas rusos. Entre las “facilidades” otorgadas se incluyen el usufructo de tierras cubanas por 30 años, la exención de aranceles a las empresas rusas que exporten a Cuba productos de alta tecnología, sin limitación al envío de las ganancias a Rusia, y el uso del rublo

---

**(15)** En su retirada de la ciudad ucraniana de Zaporijia ante el incontenible avance alemán durante la invasión a la Unión Soviética en la Segunda Guerra Mundial, las fuerzas rusas volaron el 18 de agosto de 1941 la represa sobre el río Dniéper para retrasar el avance alemán hacia Moscú, causando decenas miles de víctimas civiles.

**(16)**<https://cubaminrex.cu/es/cuba-y-rusia-ratifican-disposicion-de-llevar-relaciones-economicas-comerciales-y-financieras-al>.

como moneda del intercambio comercial y curso legal en Cuba. Los acuerdos firmados abarcan el universo de la economía cubana (sectores agrícola, fitosanitario, industrial, turismo, de comunicaciones y construcción, técnico-científico, alimentación, transporte, deporte, aduanas y seguridad) y contemplan entre otras iniciativas, la creación de una empresa mixta para impulsar la exportación del ron cubano; la instalación en La Habana de la empresa mayorista rusa *Rusmarket* para la venta de alimentos y artículos para el hogar; el reinicio de vuelos directos entre Rusia y Cuba y la aplicación del sistema ruso de pagos MIR que sustituyó a VISA y MasterCard cuando estas empresas se retiraron de Rusia tras la invasión a Ucrania. La cooperación en materia judicial igualmente fue objeto de acuerdos que establecen “la colaboración en la ejecución de decisiones judiciales”, lo que implica una inherencia y control de Moscú del sistema judicial cubano. También está prevista la incorporación de Cuba como Miembro Pleno a la Unión Económica Euroasiática en la reunión a celebrarse en la ciudad rusa de Sochi entre el 7 y el 9 de junio de 2023. La Unión Económica Euroasiática es un acuerdo comercial y aduanal que actualmente incluye a Bielorrusia, Armenia, Kazajistán, Kirguistán y Rusia. Los acuerdos firmados entre Cuba y Rusia tienen como premisa la absoluta protección y primacía de las inversiones e intereses rusos al punto que en las calles de Cuba los ciudadanos de a pie ya se refieren a su país como “la Colonia”.<sup>(17)</sup> Ese trato privilegiado resulta violatorio de la legislación cubana, lo que fue reconocido por el Vice Primer Ministro ruso Dmitry Chernyshenko quien declaró a su regreso a Moscú que Cuba deberá “... *implementar cambios en su legislación para favorecer las inversiones y negocios con Rusia*”.<sup>(18)</sup>

El sábado 3 de junio, Raúl Castro, durante una conversación telefónica con el Vicepresidente del Consejo de Seguridad de Rusia Dmitry Medvedev, quien llamó al ex gobernante cubano para felicitarlo por su cumpleaños número 92, le manifestó a Medvedev “*su confianza en la victoria de Rusia y el apoyo a sus acciones en Ucrania*”, lo que a su vez recibió el agradecimiento del alto funcionario ruso por el apoyo a Rusia

---

(17)<https://www.martinoticias.com/la-colonia-llama-el-pueblo-a-cuba-tras-nuevos-acuerdos-economicos-del-regimen-con-rusia/359919.html>.

(18)<https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20230524-cuba-y-rusia-se-acercan-en-tiempos-dificiles>.

“...en su enfrentamiento con Occidente ante la “guerra híbrida” desatada contra Rusia por la OTAN”. Lo manifestado por Raúl Castro, lejos de dar una simple respuesta a una felicitación de cumpleaños, parece *un juramento de fidelidad* a Rusia que recuerda la adhesión del dictador rumano Ion Antonescu cuando 1940 manifestó su apoyo a la invasión de Europa por la Alemania de Hitler. <sup>(19)</sup>

#### **CAPITULO IV**

#### **CONCLUSIÓN**

Como ha sucedido durante los últimos 63 años, la Cuba castrista se ha identificado con aquellos países que la han mantenido durante sus sistémicas y repetidas crisis socio-económicas. Hoy, tras el fin del sostén por Venezuela que ha llevado al colapso de la economía cubana y al resurgir de las protestas ciudadanas contra las inaguantables condiciones de vida como se vio el 11 de julio de 2022, el castrismo ha extendido su mano mendiga nuevamente hacia Moscú. Pero esta vez Rusia no es la superpotencia que enfrentó a Estados Unidos durante la Guerra Fría, sino una muy golpeada “potencia local” - como la calificó Barak Obama durante la crisis de Crimea en el 2014 - que ha dejado ver sus costuras en la guerra en Ucrania y busca alianzas asimétricas y nuevos socios para incorporarlos como fichas en su peligroso juego geoestratégico. Así lo señaló la periodista y bloguera cubana Yoani Sanchez en un artículo publicado por la *Deutsche Welle* DW de Alemania el 5 de junio de 2023, en el cual se refirió a la nueva etapa de las relaciones Cuba-Rusia, señalando con manifiesto recelo que *“Hoy, vemos llegar nuevamente a los enviados del Kremlin y, aunque parecen distintos con sus trajes y corbatas, sabemos que buscan lo mismo: utilizar a nuestro país como una ficha geoestratégica en un ajedrez que nos queda grande, muy grande”*.

La crisis en Ucrania, contrario a las estimaciones iniciales que preveían la caída de Kiev en 72 horas, se ha extendido en el tiempo impactando de forma muy adversa en la economía y las armas rusas. Lo que en un principio constituyó un enfrentamiento focalizado, hoy es una guerra no declarada que enfrenta a Estados Unidos y la OTAN contra Rusia, que recibe apoyo material por parte de China e Irán, sus actuales aliados de ocasión. La internacionalización del conflicto en Ucrania ha llevado a que Rusia pre-

---

(19)<https://www.martinoticias.com/a/castro-reaparece-en-su-cumpleanos-para-augurar-una-victoria-de-rusia-y-justificar-la-invasion-a-ucrania/361457.html>.

tenda extender su influencia hacia las Américas como respuesta a Estados Unidos por su abierto apoyo a Ucrania. La Republica Popular China e Irán - países que contribuyen a la guerra en Ucrania suministrando equipo militar a Rusia <sup>(20)</sup> - también han fijado su interés en América como un desafío directo a Estados Unidos, el enemigo común que frustra sus respectivas y manifiestas pretensiones estratégicas: en el caso de China, la anexión de Taiwán y su expansión en el Mar del Sur de China y en lo que respecta a Irán, su proyecto nuclear y la unificación del Islam. Con tal propósito, Beijing, cuyo accionar de espionaje electrónico contra Estados Unidos quedó en evidencia con la detección de globos aerostáticos que cruzaron sobre áreas militarmente sensibles en territorio norteamericano, ha llegado a un acuerdo con el necesitado gobierno castrista a cambio de “varios miles de millones de dólares” para instalar un centro de espionaje electrónico en la Isla con el propósito de interceptar las comunicaciones en el sureste de Estados Unidos y monitorear el tráfico marítimo. Así lo informaron el 8 de junio las principales cadenas de noticias como CNN, la Agencia *Reuters*, el *New York Times* y el *Wall Street Journal* y ha sido confirmado por la Casa Blanca. A su vez, los Senadores Mark Warner y Marcos Rubio, Presidente y Vicepresidente respectivamente del Comité de Inteligencia del Senado norteamericano, expresaron gran inquietud ante la posibilidad que China instale un centro de espionaje electrónico en Cuba. Sobre tal posibilidad, los Senadores Warner y Rubio manifestaron en una declaración conjunta que *“Debemos ser más que claros que para Estados Unidos sería inaceptable que China establezca un centro de espionaje a solo 100 millas de Florida, un área llena de instalaciones militares altamente sensibles”*.<sup>(21)</sup> Por su parte, la República Islámica de Irán también mueve sus piezas hacia el Hemisferio Occidental con la anunciada visita del Presidente iraní Ebrahim Raisi a Venezuela, Cuba y Nicaragua a partir del 12 de junio de 2023 con el propósito de “fortalecer lazos” con esos países caribeños. Los “lazos” que Irán aspira a vigorizar incluyen el área militar como se evidencia de lo declarado por el Ministro de Defensa de Irán, General Mohammad Reza Ashtiani el pasado domingo 28 de mayo, quien dijo que su país realizará exportaciones militares a Venezuela “sin res-

---

**(20)** Beijing suministró vehículos blindados al Batallón Motorizado “Akhmat” de Chechenia que combate en Ucrania.

**(21)** <https://edition.cnn.com/2023/06/08/politics/cuba-china-spying-facility/index.html>

tricciones”. Previamente en febrero de 2023, dos unidades de la armada iraní hicieron escala en Brasil y posteriormente cruzaron el estratégico Canal de Panamá.

Es evidente que el mundo confronta una peligrosa coyuntura de conflicto que tiende a agravarse en su intensidad y alcance y puede convertirse en un enfrentamiento global de consecuencias impredecibles, especialmente para actores secundarios como Cuba que no son más que fichas sacrificables en un juego que como bien dijo Yoani Sanchez, “...*le queda grande, muy grande*”. Y ciertamente Cuba ya esta pagando un alto precio por su juramento de fidelidad a Rusia pues se ha convertido en el objetivo de sanciones por países Europeos como se evidencia de la solicitud formulada el 8 de junio de 2023 por la Comisión de Relaciones Exteriores del Parlamento sueco al gobierno de ese país para que revise el acuerdo de financiamiento entre la Unión Europea y el régimen cubano, motivado al apoyo de Cuba a la invasión por Rusia a Ucrania. Paralelamente, el diputado lituano Emanuelis Zingeris, quien es Vice Presidente del Parlamento del Consejo de Europa, informó que se está elaborando una resolución contra la alianza castro-comunista con Rusia y se exigirá la semana entrante la renuncia de Josep Borrell, alto representante para la política Exterior de la Union Europea “... *tras su bochornosa reciente visita a Cuba*”. (22)

Cuba apostó todo al apoyar a Rusia en su “guerra híbrida” con Estados Unidos y la OTAN, como la llamó Dmitry Medvedev. Tras 16 meses de combates en Ucrania, hoy es más que evidente que la rápida victoria anticipada por Vladimir Putin en la guerra de Ucrania se ha convertido en un callejón sin salida para Rusia que en el mejor de los casos logrará un alto al fuego negociado, sin que Rusia haya obtenido ninguno de los objetivos planteados en su “Operación Militar Especial”, o, en el peor de los casos, sufrirá una derrota militar que significaría muy probablemente la recuperación por Ucrania de Crimea y de los territorios ocupados en el Donetsk y Lugansk. Por supuesto, tal posibilidad también llevaría a la destitución de Vladimir Putin como Presidente y muy probablemente también a la separación de varias repúblicas que integran la Federación de Rusia, especialmente las 7 repúblicas de mayoría musulmanas. Igualmente, la

---

(22) <https://www.martinoticias.com/a/parlamento-sueco-pedira-suspension-de-fondos-de-union-europea-a-cuba-opositores-cubanos-aplauden-decision>.

eventual derrota rusa traería nefastas consecuencias para sus principales aliados. China sobreviviría ante tal hecho pero su agenda geopolítica con relación a Taiwán y en el Mar del Sur de China se vería gravemente afectada. El actual dictador de Bielorrusia Aleksander Lukashenko seguramente vivirá sus últimos días en el poder y el régimen teocrático de los Ayatolás en Irán enfrentaría nuevamente la furia del pueblo que ya evidenció su determinación durante la “Revolución de las Mujeres”, tras el asesinato de la joven Mahsa Amini en septiembre de 2022. ¿Y como afectaría al régimen castrista una derrota de Rusia en Ucrania? La respuesta a esa interrogante que resonaría en los pasillos del poder en La Habana sería, para decirlo en buen cubano: ¡éramos pocos y pario Catana!